

中小企業退職金共済法の一部を改正する法律案を議題とし、その審査を進めます。

質疑を許します。井堀繁雄君

ありますから、どうしほってお尋ねをいたしたいと思ひます。

本法案は、立法精神にも明らかでありますように、中小零細企業のもとで働く労働者のための退職金の積み立て制度でありますことはきわめて明確であります。が、本法の今回の改正案を検討いたしますと、一二三了解しがたい点がありますので、お尋ねをいたしたいと思つております。

一つは、改正案の中心をなしておらず、また本法の目的とするところの中堅企業の労働者に対するこの制度の運営といたしましては、この改正は不徹底であるのみならず、矛盾を感じまするので、この点を明らかにいたしてもらいたいと考えます。第二にお尋ねいたいと思いますのは、預備金の運営についてであります。第三は事業運営についてであります。第四は、この性格並びに運営について二、三お尋ねいたしたい。四番目には審議会の運営についてお尋ねをいたしたい。そして最後にこの制度と労働省の中堅企業に対する基本的な方針等をお尋ねいたしたいと思うのであります。

まず本法の精神に立脚いたしまして、この法案の改正が段階的に行なわれることは、立法当初にあらかじめ約束されたことであると思うのである

ります。その約束に基づいて漸次改善が行なわれていくということは、われわれの最も歓迎するところであります。が、具体的に検討を試みますと、百人から二百人に適用範囲を拡大した点であります。ことにサービス業や商業などに対する三十人を五十人に引き上げたこの点はいずれも日本の中小零細企業の実情を十分把握しておるものであるかどうかという点に疑いを持つくらいであります。事実につきまして正確な統計を得ることは困難であるといったましても、概観することはできると思思のであります。たとえば就業構造基本調査に現われておる数字だけをここに引用いたしましても、非農林関係の雇用労働者一千九百六十五万と発表いたしましたが、そのうち百人未満すなわち一人から九十九人までのものが廿八十八万をこえておるのであります。百人以上の事業場はわずかに六百万ちょっとであります。そのほかに官公庁関係のものが四百二十万、こういうデータですが、かなり信憑力のあるものと思われるのであります。こういう実数から見ても、百六十万、十人から二十九人までが一百九十六万、すなわち三十人未満の零細企業がいかに多いか。そして人々が、この立法精神にもありますように、独立で退職金制度を持ち得ない精神を貫きまするならば、適用範囲を拡大するということについては二の段階、三の段階において考えらるべきのであって、まずこの三十人未満の、社会的、経済的あるいは政治的に及ぼす

こういう客観的な諸情勢から判断いたしましたが、労働行政としてはこの部門に主力を置くべきではないか。もし改正を行なうならば、そういうふうになすべきではなかつたか。特に今度の改正の第二の眼目でありまする国庫の補助金を見ましても、きわめて零細な金額でしかあり得ないであります。これも増額をするといふのでありますから、傾向としては私は好ましい傾向であると思つております。しかし個々にはいろいろ意見の相違はあるといたしましても、こく少額な金額の補助金をふやそろといふのでありますから、いすれに重点を置いて行なうべきかということは、法改正の場合のきわめて大切な労働省の態度でなければならぬと思うであります。こうう点から考えてみましても、三年半までの掛金は、いずれもこれを二年に引き上げるというのでありますから、この点も漸進的ではあるが、一つの進歩的な姿としてわれわれは好感を持てるのですがあります。しかしこの際も、先ほど引例をいたしましたように、中小零細企業の実態を正確に把握しておくならばこういうことにならなかつたのではないか。それは、これもデータを一つ参考にしてみるべきだと思いますが、適当な資料がございませんから、労働省が立法当初において強調されました昭和二十九年の臨時調査に基づくデータがこの際比較的役に立つと思ふのであります。ですが、それを規模別に見てきますと、勤続年数がはなはだしく相違しております。たとえば十人から二十九人、三十人未満のつかみ得るデータだけを見ましても、平均いたしまして全産業が六・三年になつておるのに対

して三・八年弱であります。それが漸次規模が大きくなる。すなわち百人以上になると、ぐっと成績が高くなつてくる。また定着率なんかを見ましても非常に大きな開きがあるのです。まして、こういう雇用の定着率などから判断をいたしましても、零細企業の労働者がいかに不安定な雇用の状態に置かれておるかといふことが一見明瞭であります。でありますならば、その実情に沿うべく法改正が行なわれていくことが、きわめて少額ながら貴重な国庫の補助金を分布する場合に、重要な考慮を払うべき点ではなかつたか。こういう点が全く無視され、軽視されておるということは、本法の立法精神にそむくとまではいかなくとも、十分理解をした態度ではないのではないか。この辺に対して、われわれはどうしてもこの改正について重点をはずした感じが強いのであります。これは全体にも影響を持つことでありますから、一つ労働省のこれに対する見解を明らかにしてもらい、あるいは将来この点に対してもどうのような方針を持っておいでになるかも伺つておきたいと思います。

おる人々の勤続年限が短いものでありますから、そういう人々を敷衍するといふ趣旨で三年半を二年に縮めたような次第でございます。

詳しく述べは労政局長からお答えいたし申しあげましたように、趣旨といたしましては井端先生のお話通りのことをおわれわれも考えておるわけであります。本法の趣旨が、自前で退職金制度を作れないものに加入していただきとう基本方針でございますから、いたずらに範囲を拡大するということは本旨でございません。ただ今回百人を二百人に上げましたのは、先生も退職共済審議会の委員であられたのでよく御承知のことと存じますが、審議会の経過の中におきましては、三百人までという御意見もあつたようでございますが、そこまでは少し行き過ぎだ、統計から見ましても、現在以前で半分の制度がないといふところです。二百人まで門戸を開放することがますますいいところではなかろうか、こういうことで、この答申を尊重してこのよしな原案を提案したわけであります。特にわれわれの力を入れておりますのは、制度的にも、実際の運用面におきましても、先生の仰せられましたように、小、零細企業に重点を置いておることは申しまでもございません。現に加入されております事業所の割合から申しましても、現在二十人未満で七九%の事業所が加入しておるというふうに、われわれの力が十分でないにいたしましてもその方に力を入れておる今度の改正をおきましても、大体短期勤続者に対する給付の改善、そしてこの短期勤続者といふものは、

小、零細企業に多いといふところに賛同を置きましたが、十分とは申せませんけれども、できるだけ審議会の答申を尊重して成案いたしたような次第でござります。

○井堀委員 審議会の意見を尊重しておつしやいますが、私は必ずしも審議会の意思をはなだしく軽視したことあるのです。私どもも審議会で意見をまとめる際には、一応諮問の趣旨に沿ってありますから、決して建議をいたしたのではありません。この中に於ける私の意見はひとり私だけの主張ではなくて、これについての諮問の趣旨もあつたことござりますから、かなり多くの人の同意を得られた趣旨であつて、おおむね私の今お尋ねした趣旨については同感の意を表されおる人々も多いことありますから、この点誤解のないようにいたしておきたいと思います。

い三十人未満の零細企業が割損をする
という、この事実はいなめないのであります。こういうふうな主客転倒の事
施結果が現われてくるならば、本法の
立法精神にそむくと思いますから、そ
の趣旨のことを一応お尋ねしたわけで
ありますて、これは将来のこともありま
すから記録にとどめたいと思います。
すので、一つ大臣から明確な御発言を
願つておきたいと思います。

用について、その積立者の中小、零細企業者のために還元したらどうか、それももっぱらその中に働く労働者の福祉のために使えということを強調しておつたようであります。政府もそういうふうに思つたといふのであります。

用について、その積立者の中小、零細企業者のために還元したらどうか、それももっぱらその中に働く労働者の福祉のために使えということを強調しておつたようであります。政府もそういたしたいという趣旨のことを明らかにしておるのでありまして、これは当然だと思うのであります。

そこで具体的の点をお尋ねいたしながらいのは、立法当初においては、まだ政令に譲るということで、大蔵省の資金運用部資金に導入する規定が明らかでなかったようでありまして、できるだけ資金運用部資金に入れることを避けようなどいう趣旨の質問が行なわれおりましたが、それに対して全く感の意を表して、そういたすとこうとを言明しております。ところがその後この法律が施行され、政令、手続が進むにつれて、そういう約束と逆行して、かなり巨額のものがこの資金運用部資金に導入されることに法律には五十三条の三項に明文化されておる規定であります。私どもは、この前段の質問者の意思がどこにあつたのか存じませんが、この種の零細企業者が積み立てた金額の原資といふものは、今日の金融事情の中におきましては、かなり高利の金を使つておる都合上に属するのであります。しかもその高利の金は正当な金融機関を通じては供り得ない実情にありまして、最も高率な、まるで高利貸しといわれる人々から融資を受けた金を抛出しておるわけであります。その金が、しかも低利で国の方で運用部資金に導入されるといふことは、この実情に対してあまりにも矛盾したことになると思はるのです。

ります。でありますから、審議会においても、この点に対しても強い要望が寄せられた。それから、はからずも国会でも、しかも保守党の議員からこの種の意を表された。これは政府全体の行なわれ方に対する強い要望が行なわれ、同時に對しては強い要望が行なわれ、審議会においては相当抵抗されたとは思いますが、この種の問題は私は軽視できない、いやないかと思う。すなわち、こうしたことを見事に置いておくから、労働行政といらものが羊頭を掲げて狗肉を賣る疑いを持たれるのじやないか。これはわざわざに政府の補助金があるだけであつて、あとは零細企業の労働者たちに退職金をやる。そしてその補助金立てる人は零細企業者であるといふことは何ら變り余地がないのであります。でありますならば、それを一〇〇億円といふ労働者のために効率的に運用していくことが本来の建前でなければならぬ。それをただ安全だといふだけをもって今日多額の金が運用部資金の中に導入されると、う措置は、もは本制度を冒瀆するものではないかとすら思うのであります。これはいつも守党議員から指摘されたとしてもかわらず、また政府がこれに同意を誤つており、将来その傾向がだんだん強くなるのではないか。これは立法の中にも他の項で、還元融資につけてはこれこれという規定があるようあります。この点は非常に重大なことだと思いますので、これも一つ労働行政をあざかる開襟としての所見を伺つておきたい。

利の金を使つておるという実情、そ
から、この退職金事業団の余裕金を
の拠出でる零細企業者が使用し
やすいよう、いわゆる還元融資とで
申しますか、そういうしやすいよう
運営をすべきであるという御主張、
は全く同感であります。これが確
に還元融資をされるということが
實際上効果的に行なわれますと、私は
この制度の普及のためにも非常に役
立つものと考えておりますし、また
この法律ができました前に自主的にで
ております各地におきまする制
が、やはり政府の補助金があるにか
わらず、すぐにこれに入つてこない
由も、この還元融資と関連いたして、
ると存じます。従つて、この余裕金
で得る限り中小企業の人々が運用
てもらうようにすべきであると考え
おるわけであります。現在余裕金
約八億円強と記憶しております。そ
うち、相当部分は中小企業金融公庫債
券を購入いたしておりまして、それ
よつて中小企業への還元といふこと
心がけておると承知いたしております。
けれども、詳細な余裕金の運用状況
つきましては、労政局長よりお答え
申し上げたいと存じます。御趣旨は
私は全く賛成であります。今後と
その方向に向かつて努力いたしたい、
存じておる次第であります。

にということは確かに、中小企業に回るより資金運用部との関係でございまするが、いろいろ折衝いたしました結果、政令におきましては、決算として現われた積立金の三割以内を資金運用部に預けるということになつておりますが、その後折衝の結果、実際面といたしましては積立金の一割ということでございまして、その決算が三十四年度の決算に基づきまして、近く一千万円預けるということになつております。まあ国庫からも事務費全額、補助金も五%の補助金が出ておりまして、資金運用部の錢の若干はやはりそれなりに中小企業対策にも出でておるわけでございまするので、これをゼロというわけにも、ちょっとわれわれの立場としていよいよふうな趣旨のことがあるわけであります。で、きまりました三割以内、そうして実際には一割というのは、他の資金の扱いとのバランスから見て、まあ、われわれとしては、よく大蔵省とこの程度の折衝でまとまつたというふうに考へているところでございますので、御趣旨に沿いまして今後とも一段と努力いたしたいと存じます。

にいたしましてもあるいは政府の融資力のあるところに金融が行なわれることは可能であっても、パイプが通じておりませんので、実際は、中小企業向けとはいながら、實質的には信用力のあるところに金融が行なわれると、いう、この金融政策の現状といふものは、よほど考えないと、もしそのルールに乗せて還元融資をやるということであれば意味をなさないということを私は強調いたしておきます。労働行政でありますから、単なる金融行政もあることは通産政策の中で考えられるものと異なつてくる。あくまでも零細企業者の退職金の積立金ということで、その融資が行なわれるときは、その目的に全く合致したところにいくよくな工夫が一段と行なわなければ意味をなさない、こういうことを私局としては十分お考えをしていただいて、今後間違いのない運営をいたしていただきたいと私は希望いたします。

ます。ところが、その運営は事業団がとつてかわることになるわけあります。契約という形において共済が運営されていくわけがありますが、私は、この矛盾は将来やはり続いていくと思う。今日の段階では比較的弊害は少ないかもしれません、将来は問題になるとと思われる。私はその点をこの機会に明らかにしておきたい。というのには、日本では事業団、公團あるいは公庫、公共企業体などいろいろ分かれて一つの行政を分担しているようになります。これは労働省からこの国会に雇用促進事業団法が出ておりますから、その範囲を得て実は明確にしていたところと思つておりますが、この機会に伺つておきたいのは、この法律に表われております事業団の性格といふものは、やはり労働省の行政の一つの形を変えたものであるといふように理解ができる。これは、私はこの問題の定義を一つ知りたいと思いまして、質問書で一応回答をとつて、それが先日手に入りましたが、それではまだ不得要領のものがあるわけであります。事業団といふものに一体この種の仕事をさせていく場合に、私は、労働省としては的確な一つの方針を持つ必要があると思う。もし共済制度であるとするならば、その掛金をかけあるいはその制度によって保護を受ける労働者と企業者が、この運営に対してやはり十分な発言の機会あるいは運用に対する責任と権利の関係といふものが明記されなければ共済制度にはならない。ところが、その点がこの中には全然削除されておるわけでありますから、名は共済であるけれども、実質的には掛金をかける人も、その法の対象になる労働

言しようとしても、有機的な関係はどこにもございません。この点は、私はこの法案の大きな盲点であると思います。しかしに、事業団がそれを引き受けたのでありますから、事業団は、一體そういう掛金をかけております零細企業者、それからその権利者として保護を受ける零細企業の労働者というものと、要するにどういう関係を持ったらよいのか、持たせるべきか。これはもうすでに何回も明らかにされたことであります。ですが、労働条件の重要な部分であります。でありますから、この関係は労働省の責任のあるところでもあると思いますが、この法律にはどこも明確になっていないのです。でありますから、こういう点に対する労働者の見解というものは非常に重大になつてくると思います。法律改正するような時期も来るかもしません。今日の段階においては限られた部分の改正でありますから、それに触れていないといふことははどういうお考えで触れなかつたのであるか、またそういう盲点をどういうふうに行政指導されるおつもりであるか、これは将来のために明らかにいたしておきたいと思いますから、労働大臣の責任ある御見解を述べていただきたい。

をいたさなければなりませんので、政
府が補助をし、世話をする事業團をし
てかわってこれを運用せしめるとい
う建前でございますことは御承知の
通りだと思います。しかしこの場合
において、井堀さんのお話のように
掛金をかけている者、それからそれに
よつて保護をせられる対象である中小
企業の労働者が第一にその運営にあ
たつて発言権を持つべきである、そ
れをすつと伸ばして参りますと、元
来そういう制度をやろうとするなら共
済組合なり何なり任意団体を作つて、
その団体によつてお互ひで運営をする
ようにすべきものであるといふことに
なることも理論的にはよくわかりま
す。ただ実際問題といつしまして、こ
ういう退職金制度といふものは長期に
わたつての運営がどうしても必要であ
ります。そななりますと、設立、解散
あるいは改組といふようなことが任意
団体によつておこなはれる場合に、そ
うかといふ問題、それから質的に入
思決定が非常に複雑な手続を必要とす
る団体に、この仕事のよくな型には
行ない得る団体にまかせることほど
またと申しますか、きまつたと申し
ますか、そういうような業務を行なわ
せることの問題、そういうような問題
が実質的にございますので、御承知の
ごとき現在の事業團の制度が適当だと
思つて法を制定いたしておる次第でど
ざいます。ただその場合の事業團の運
営についても、でき得る限りそういう
効果的な趣旨に沿うような方法を見出
さなければならぬのでありますから、
日下のところは審議会の御意見を拝聴
していつておるわけであります、さ

らに諸般の研究を続けて、他の要件を満たしつつ、井堀さんの御発言の趣旨を生かせるような方法を発見するよう努めをしたいと考えておる次第であります。

○井堀委員 この問題は多少時間をおいていろいろお伺いをいたしたい点がありましたが、時間のお約束がありますので、先ほども申し上げましたように、この委員会で雇用促進事業団法も出て、その範囲内もありますから、便乗させてもらつて伺いたいと思いま

そこでもう二点ばかりお尋ねをいたしますが、一つは審議会の問題であります。先ほど来お伺いしましたことであります。わかりのよろに、審議会の役割は非常に重要な——他の審議会が重要でないといふわけではありませんが、特にこの制度の中における審議会というものは大きなウェートを占めている。従いまして、この審議会の制度は法律によりますと学識経験者という抽象的な表現で、労働大臣の責任においてその構成のメンバーが選ばれるわけであります。私も微力ではありましたが、その関係をいたして痛感をしたのであります。というのは今日零細企業、中小企業と俗に言っていますけれども、商工会議所の中にも中小企業に対する専門家も相当おいでになって、いろいろ政治的な発言その他大きな役割を社会的に演じておられます。また中小企業の団体もあります。法人格を持ちあるいは任意のものもあるようですが、いずれも零細企業の意思を表明する組織といふものについて、は、遺憾ながら私はまだ十分でないと思います。それから労働団体の場合

おきましても、総評の代表、全労の代表が推薦を受けておりますが、いずれも大企業の労働組合の幹部としてやはりつばな知識経験者でありますけれども、零細企業の労働問題をそれほど深く理解しているというふうにはわれわれは思われないのであります。これひとつには中小企業、零細企業の組織は皆無の状態にあるといふことの現われなどと思ふのであります。非常にむずかしいことではあると思いますが、そこは要するに行政の部門において補助なればならぬ一番大切な点だと思います。そういう意味において、私はこの審議会の構成については、労働者としては格段の配慮が必要だと思うのであります。具体的に私は要望申し上げるわけではありませんが、そういう点に対して労働者は十分お考えをいたたかなければなりません。でありますから、これに対する労働大臣の御見解をお伺いしておきたいと思います。

たいと思いますのは、以上の諸点で明らかになつたように、本制度の重要なことは、労働行政の片棒をかついて出てきたところに一つの新しい試みがあるので、私は非常に興味を持つてゐる。しかしながらそではない性格が生まれてきたようあります。そこで、この問題は言うまでもなく一つの段階的な制度だと、いふうに私は考えておつたのであります。しかししながらそではない性格が生まれてきたようあります。恒常的な制度になり、あるいは労働行政の中における大きな柱になって育つて育つくるのではないかと思われる。それは現段階におきまして、労働者の数が多い、事業場の数が圧倒的に他の事業場を支配している、それから産業の、特に輸出産業で占める地位を軽視できなないというような客観的な諸条件からいきまして、当分の間日本の労働情勢にありますことは、その量の上において質的条件を取り組んでくるということにおいて、一番多くの精力を注がなければならぬものだ、そして一番具體的な条件と取り組んでくることは、先ほど来お尋ねした点で明らかになります。そこで、この制度は一つには労働者の組織がないということがあります。これは労働者の基本的なものであります。今日 ILO 条約の問題が世論になるように、しかももつと卑近な問題で、しかも積極的に取り組まなければならぬものが、先ほど申し上げましたように、九百十八万を越え、九十九人未満の事業場の組織といふものが見るべきものがあります。労働者の個々の人格がいかに尊重されましても、組織されない人格などといふものは今日の制度の上におきましては意味をなさぬものでありますから、どうしても組織的な人格を対象にして

いくと、いろいろのが民主社会における基本的なこととあります。でありますするから、どうしてもこういう制度を通じてその基本的なものに乗せていく、すなわち未組織労働者を組織させていく。それは大企業の場合におけるように、闘争第一主義、あるいは労使の力関係や権利、義務の関係だけでは解決できない客観的な諸条件があるわけでありますから、そういうものがこういうところへ形を変えて生まれてきたと見るべきなんです。でありますから、その使命というものはあくまで未組織労働者を組織させていくといふことが私は思う。この制度とそれが結びついていながら、この制度は全く抜けがらになる、邪道に入っていくと思われますので、ぜひこの制度に対する労働省のとの基本的なものとの結びつきがどうあれば、この制度は全く抜けがらにならるべきかという基本的な所見を伺って、将来のために記録に残しておきたいと思いますので、労働大臣のこれに対する所見を明らかにしていただきたいと思います。

うということとは十分考へられるところであります。そこで、これを運営して参ります場合の零細企業労働者の組織化の問題であります。これは一般的にわが国の中企業における最近の労使間のあり方と申しますか、その労使間の紛争というものが異常な形態を示しつつあるのも、やはり中小企業における労働問題についての労使双方の無理解からくることでありますから、その労使間の問題を解決いたしますには、健全な労働組合の結成が望ましいのであります。そうしてそれが中小企業、零細企業の場合におきましても、組織化されると、本事業団の運営にその受益者の代表者の参加あるいは加入者の参加といふ問題もまた解決せられやすいのでありますから、私どもはそういう方向が早く招来せられますように、行政の面においても努力をいたしたいと考えておる次第であります。

○井堀委員　お約束の時間になりましたので、また機会を得てお尋ねいたしたいと思いますが、ぜひ一つ本案の精神といふものを十分理解せられまして、将来間違いなく成長するよう御努力いただきたいと願いまして、私の質問を終わります。

○山本委員長　島本虎三君。

○島本委員　中小企業退職金共済法の一部を改正する法律案について、大臣の法律案の説明を読んで、その前文において私はほんとうに共鳴を感じた点がある。それは大臣が明確にここでデーターを示して、今日までの普及の度合いいの状態については、昭和三十六年二月末で企業数が二万二千六百九十七、それから従業員数二十七万八千百二

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

十三名という実績をあげた。こういうふうに明確に報告されたあとで、この制度が中小企業の労働福祉対策の柱の一つとして今後一そらの普及と発展をはかるべきものであることにかんがみ度基本的な考え方方にさかのぼつて、労働者の生活の安定の柱とするならば、これは最低賃金制の完全実施といふ方を中小企業の面に強く実施させて、この面からの解決の促進が、おそらく大臣としてはこれ以上に重大なものとして考るべきものじやないかと思つて、大臣はこっちの方を重大だと一応ここに述べられておりますが、私の考え方としては、今のような最低賃金の完全実施の方が先ではないかと思うのですが、この考え方はいかがでしようか。

○石田国務大臣 最近の建築は、昔のようにまん中に大黒柱を一本では工合が悪くなりまして、労働行政も、特に中小企業の労働行政も幾つかの柱のようには積み重ねていくべきものと考えておる次第でありますし、どっちが先かとおつしやられると非常に困るのであります。私は退職金制度の確立と最低賃金制の実施、さらに各種の社会保険の普及、それから大企業に見られるような福祉施設の完備といふようなことがやはりあわせて、何本かの柱のそれぞれが一本ずつになるものと考えておる次第であります。從いまして最低賃金制の普及といふこと

につきましては今鏡意督勵中でござります。これは第一点におきましては、十五度基本的な考え方方にさかのぼつて、労働者的生活の安定の柱とするならば、これはまたの改善すべき点があると考えられるということで、改正する点を述べております。私はこの考えには賛成なんです。大臣がこの改正点を考えた動機とあわせて、ここからもう一度基本的な考え方方にさかのぼつて、労働者の生活の安定の柱とするならば、これは最低賃金制の完全実施といふ方を中小企業の面に強く実施させて、この面からの解決の促進が、おそらく大臣としてはこれ以上に重大なものとして考るべきものじやないかと思つて、大臣はこっちの方を重大だと一応ここに述べられておりますが、私の考え方としては、今のような最低賃金の完全

促進の面を、私は現在のままでいいと

才で二百円を上回るものに定めるべき

ものである。これからきめるものはそ

うするのが当然であります。私が、早い時

期に定められた二百円以下のものでも

二百円以上のものに改めていくべきも

のだと考えておりまして、そういう指

導をいたしております。

第二点は、その普及度を広めていくく

とくことになります。これはたゞい

ま五十万くらいじやないかと思うので

のだと考えられます。そういう指

導をいたしております。

第三点は、その普及度を広めていくく

とくことになります。これはたゞい

ま三十万を初年度といった

あります。三十六年を初年度といった

とくことになります。これはたゞい

ま三十万を初年度といった

とくことになります。これはたゞい

金制度のないところが相当にあって、そして中小企業においては短期の離職者が比較的多いから、これらに対する給付が薄いために、勤続年数の短い従業員を雇用している企業においては、勢い加入を渋りがちであるというものが実情である、こういうふうに明確におっしゃられている。われわれもこの打開についてはひとしく考え、なかなかわれわれ自身も別な方法でいろいろ運動はしてきておるものなんです。大臣はこのために今回の改正を出され、こういうふうなことになりますと、当然国家補助の問題だとか、給付額を上げる問題だとか、いろいろあるだろうと思うのですが、この問題についてはどうの辺に改正の重点を置いたのであるかということを明確にしてもらいたいことと、短期の離職者が多いというのは、これは退職金がないためにこれらの離職者が多いということになると、それとも中小企業自身が現在置かれている暗い谷間の中で、低賃金、そのほかいろいろな労働の過酷さに耐えかねてやめていく人が多いのか、この点について大臣はどのように考えられましたか、お伺いします。

た労働力を得られる行政の一つとして、中小企業の労働条件の向上のためにやはり行政上の手助けが必要である。その意味において中小企業の退職金共済制度というものを考えたのであります。そういう意味で、離職者の勤続年限が短いといふ理由は、もちろん言ふまでもなく労働条件の問題であると存じます。それでは今度の改正においてどこを考えるか、私は、その短いといふ実情、これは現実です。直していかなければならぬことは先ほどから申した通りであります。が、短いことは現実です。その現実に合わないような年

いろいろな救済を含めた中小企業の職金共済法の一部を改正する法律案のものが、ワクがだんだん百名から百名にふえることによつて、大臣のところのよだな考え方方が逆に上の方の順位でくこれを利用させるような結果になりました。零細企業の方が逆に軽く見られらるるようになることになれば、これにはへんだと思うのです。こういうようなことは絶対あってはならないと思うのです。この点について再度私ははっきりした心配のないということを大臣へ明確に御説明願いたいと思います。

も私は同じだと思います。しかしながら、制度はでき得る限り、零細企業に重点を置いて考へるべきものであることは申すまでもないことであります。運営にあたって御質問のよくな御心配のかいように極力指導をいたすつもりでございます。

○島本委員 具体的に法令の中に入れて若干質問いたしますが、五十三条の三項の中に、「事業団は、政令で定めるところにより、業務上の余裕金のうち一定の金額を資金運用部に預託して運用しなければならない。」こううようなことになつており、これが今までの答弁にもございましたから、大なる今厚じなきなうなまでの

なつております以上、これが政策の一端として要求された場合は、大臣ともいふべきで、大臣自身の考えのいかんを問わず、これは当然三割の線までは現在上げ得るよう心配されるわけですが、この点について、現在一割であるが、これを下げることに努力するのだけれども、法律では三割になつてゐるが、決して三割まで私は上げませんよと、いう断言をこの際大臣からお聞きしておきたいと思います。

制度はでき得る限り零細企業に重点を置いて考へるべきものであることは申すまでもないことであります。運営にあたつて御質問のよくな御心配のないように極力指導をいたすつもりでございます。

○島本委員 具体的に法令の中に入つて若干質問いたしますが、五十三条の三項の中に、「事業団は、政令で定めるところにより、業務上の余裕金のうち一定の金額を資金運用部に預託して運用しなければならない。」こういうようなことになつており、これが今までの答弁にもございましたように、三十四年度の余剰金、積立金ですか、これは一応一億見込まれるものであります。一千万円だけは資金運用部の方であります。今後預託する見込みであるよう御説明があつたわけでございますが、この点においては、私どもの方としてはいろいろ苦労された結果こういうようになつただらうという実情を十分に了解できます。しかしこの中で特に大臣に若干心配な点があるという点を申し上げてみますと、この審議会の中では今言つたようにして、資金運用部の方にこれを回すことに対し反対意見も多かつた、こういうようなこととあわせて、この法令の中にある五十一条の大蔵の監督権限の中に「必要な命令を下すことができる。」ようになつておる。この「必要な命令」の中には、現在はワクとしてきめられている責任準備金、これは三割ですが、現在のところでは一割だけは実施している。またこのワクを上げることも当然大臣としての監督権限の中に入れられ、大蔵大臣、通産大臣と協議してやるよう

○石田国務大臣 非常に残念なことであります。日本の零細企業の勤続年限は非常に低い。そういう実情の上に立つて本制度が運営せられなければならぬのでありますから、今回は三年でありますけれども、その実情に沿うように、ただいま滝井さん御発言の趣旨に沿うように、次の機会、明年度には努力いたしたいと存じておる次第でござります。

○滝井委員 ぜひそうち願いします。

次は退職金の通算の問題でござりますが、二十四ヵ月以上の掛金が納付された場合でなければ通算ができるなかつたのですが、今度それを削除をしておる。しかしながらわれわれが非常に気にかかるのは、この通算を受けたいといふ旨の申し出をするまでの期間が一年以内になつておるということです。中小企業にこの制度が十分徹底をしていかないといふらみもあるわけですから、できればこの期間を、一年以内を二年以内くらいに延ばしていただきたいといふことが一つ、もう一つは通算の場合に、自己の責に帰すべき理由があつた場合はこれはしないことはやむを得ないと思うのです。しかし自己の都合による場合、この場合のことを考えてみると、現在中小企業を退職をするといふ場合に、破廉恥的なものでやめさせられる場合が一つ、それから定年で退職する場合、こういう場合はこれもやむを得ないと思うのです。しかしながら他の大部分はほとんど自己の都合によつて、これが事業主にとつてよくあつたときに通算をしてもらえないといふことは、これは事業主にとつてよくあつたときに通算をしてもらえないといふことは、これは事業主にとつても大へんなことではあります。

われわれは外をするにしても、なつて、頑迷闇陋が、なかい。そこうことをされど、置されるい。

國務大臣 前段の御質問は、いろいろ今年党の方とも折り合ひました。自分」の都合といふもののは解りますが、これはどうせ退職願いによりとかなんとかとくわけですが、そういう形を自己」の都合とは解釈いたりであります。勝手にやめわゆる怒意に基くとでも、そういうこと以外の場合は、でき得る限り広義しまして労働者保護の実をいたしたいと考えております。

過去の労働に対する考え方をもとに、どういう意味で加わるのでありますから考えまして、ことの判断でございま場合はやはり通算の問題ですが、全くものと考えたいとおもふのであります。○流井委員 それの問題ですが、全くど日本にあるよううに理店になり得る状態が、労働金庫だけれどときのお約束にも機関にてもらえの退職金共済審議なるという今島本御答弁もあつたよくところによりま中政連ですか、何表の賛成を得られともあつたらしい行政が相当熱意をば、この金はもととててしまつて、一受けられる資格がで事業主のものではば、この金なんですは労働者のなじん大臣の方でやはりになる金なんですと思ふ。先般予算引き年金福利事業しては労働金庫をが、大蔵大臣なりけです。従つてこのときのお約束の経審議会の方に、労働せび推進をして

○石田国務大臣 前
金をしたけれども、法律が動き始めるに、責任を持つて御いますするが、どうで
労働者の金だ、それる事由は、やはり退になるので、それに
にあります。あると思います。
しかし、ただいま
については、これは
り、審議会で御決定
ざいますけれども、
沿うように審議会の
うに努力いたしたい
きたいと思ひます。
これで終わります。
帰すべき場合に退職
になっておるわけで
退職金減額の認定基
法律に関する規則の
ことができること
れが基準になつてお
て幾ら減額するかは
す。窃取、横領、傷
害漏洩とか正当な理
由による場合には
量でやるわけです。
事業主の自由裁量で
過酷な場合には、事
も被共済者に対して
ときには変更するこ
なつておる。一體幾ら
ことがはつきりしな
者にとつても、もち
やつたり傷害のよう
したときは、相当減
得ないと思うのです

段の、経営者が掛
掛金をした以上は
は労働者の金にな
職したときにもの
ついては私は議論
すが。
の労働金庫の問題
よく御承知の通
を願うことではござ
しかし、御趣旨に
決定が得られるよ
と存じます。
つそらしていただ
が、自己の責めに
金を減額すること
すが、その場合の
準の規定が、この
中にあるわけで
害などの場合、秘
由のない欠勤とか
退職金の減額をす
になっている。そ
るわけです。そし
、使用者が自由裁
そらすると、その
やる減額が非常に
業団がそれはどう
過酷であるとい
とができることに
減額するかといふ
いわけです。労働
ろんこれは横領を
な刑事案件を起す
が、秘密を漏洩し

たとか、正当な理由のない欠勤だとかいうことになりますと、これは水かけ論になる場合が多いわけです。われわれが診断書をいろいろ書く場合にも、必ず水かけ論になるのです。事業主の方に一方的にきちつとやられた場合には、これはなかなかかなわないわけです。こういう点についての明確な行政指導と/orか、これは内規か何かでなければできないと思うのです。規則には書きにくいと思うのですが、これは零細な労働者を保護する法律として作つておるわけですから、将来そういう点についての遺憾なき措置を労働省としてはとつてもらいたい、こういうことです、これはどうですか。

〔賛成者起立〕

○山本委員長 起立總員。よつて本案は原案通り可決すべきものと決します。

〔賛成者起立〕

お詫びいたします。本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、

〔賛成者起立〕

お詫びいたします。本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、

〔賛成者起立〕

〔異議なし」と呼ぶ者あり」

〔異議なし」と呼ぶ者あり」

〔異議なし」と呼ぶ者あり」

午後二時まで休憩いたしました。

午後二時まで休憩いたしました。

午後二時まで休憩いたしました。

○石田國務大臣 具体的ななかなかむずかしい問題を含むと想ひますけれども、しかし、これはやはり御趣旨のように、労働者保護に重点があります。

それからその減額の範囲その他が一時の感情的な手段によつてきめられるようなどざいます。そこで、その減額の基準等の設定にあたりましては、ただいま御趣旨のような線に沿うように努力をいたしたいと思います。

○山本委員長 これにて質疑は終局いたしました。

○山本委員長 引き続き本案を討論に付するのであります、申し出もないようありますので、直ちに採決をいたしたいと存じますが、これに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○山本委員長 御異議なしと認め、そのように決しました。

中小企業退職金共済法の一部を改正

〔参照〕
中小企業退職金共済法の一部を改正する法律案(内閣提出第三七号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕